



Division de l'information, de la documentation et des recherches – DIDR

17 septembre 2024

Turquie : Activités alléguées du Mouvement de la jeunesse patriotique révolutionnaire (YDG-H) et des Unités de défense civile (YPS) dans la ville de Muş entre 2010 et 2016

Avertissement

Ce document, rédigé conformément aux <u>lignes directrices</u> communes à l'Union européenne pour le traitement de l'information sur le pays d'origine, a été élaboré par la DIDR en vue de fournir des informations utiles à l'examen des demandes de protection internationale. Il ne prétend pas faire le traitement exhaustif de la problématique, ni apporter de preuves concluantes quant au fondement d'une demande de protection internationale particulière et ne doit pas être considéré comme une position officielle de l'Ofpra.

La reproduction ou diffusion du document n'est pas autorisée, à l'exception d'un usage personnel, sauf accord de l'Ofpra en vertu de l'article L. 335-3 du code de la propriété intellectuelle.

Table des matières

 Co 	ntexte	3
1.1.	Les groupes YDG-H et YPS	3
1.2.	La question kurde à Muş	4
2. Me	embres allégués des YDG-H et YPS arrêtés ou tués en 2015-2016	5
2.1.	Arrestations et procédures à l'encontre de militants prokurdes à Muş	5
2.2.	Combattants des YPS originaires de Muş	5
3. L'A	ssociation des étudiants démocrates de Muş (MED-DER)	8
3.1.	Création et activités de 2013 au début de 2016	8
3.2.	Dissolution en novembre 2016	9

Résumé: Le Mouvement de la jeunesse patriotique révolutionnaire (*Yurtsever Demokratik Gençlik Hareketi*, YDG-H) est un mouvement de jeunesse urbaine prokurde illégal, actif de 2012 à la fin de 2015 et généralement décrit comme lié au Parti des travailleurs du Kurdistan (PKK, mouvement armé prokurde). Il participe à des manifestations et confrontations avec la police. En décembre 2015, il se réorganise sous le nom d'Unités de défense civile (*Yekîneyên Parastina Sivîl*, YPS) et mène des affrontements armés contre les forces gouvernementales avec le soutien de combattants venus du PKK. Dans la ville de Muş, où les partis prokurdes sont bien implantés mais minoritaires, l'activité du YDG-H puis des YPS est limitée. Des membres allégués des YPS originaires de Muş (ville ou district) sont tués dans des affrontements avec les forces gouvernementales en 2015-2016. L'Association des étudiants démocrates de Muş (MED-DER), active à l'université de Muş de 2013 à 2016, participe à des manifestations prokurdes ; elle est dissoute en novembre 2016, les autorités la présentant comme une structure liée au YDG-H et soutenant la lutte armée du PKK.

Abstract: The Revolutionary Patriotic Youth Movement (*Yurtsever Demokratik Gençlik Hareketi*, YDG-H) is an illegal pro-Kurdish urban youth movement, active from 2012 to late 2015 and generally described as linked to the Kurdistan Workers' Party (PKK, a pro-Kurdish armed movement). It participates in protests and confrontations with the police. In December 2015, it reorganized as the Civil Defense Units (*Yekîneyên Parastina Sivîl*, YPS) and has led armed clashes against government forces with the support of fighters from the PKK. In the city of Muş, where pro-Kurdish parties are well established but in the minority, the activity of the YDG-H and then the YPS is limited. Alleged YPS members from Muş (city or district) were killed in clashes with government forces in 2015–2016. The Association of Democratic Students of Muş (MED-DER), active at Muş University from 2013 to 2016, participated in pro-Kurdish demonstrations; it was dissolved in November 2016, with the authorities presenting it as a structure linked to the YDG-H and supporting the armed struggle of the PKK.

Nota: La traduction des sources en langues étrangères est assurée par la DIDR.

1. Contexte

1.1. Les groupes YDG-H et YPS

Dans les années 2010, plusieurs groupes de jeunesse prokurde en Turquie participent à des manifestations et affrontements avec les forces de sécurité; certains sont généralement présentés comme liés au Parti des travailleurs du Kurdistan (en kurde: *Partiya Karkerên Kurdistan*, PKK), mouvement armé prokurde qui, depuis 1984, mène une lutte armée entrecoupée de cessez-le-feu unilatéraux contre les forces gouvernementales turques¹.

Le Mouvement de la jeunesse patriotique révolutionnaire (en turc : *Yurtsever Demokratik Gençlik Hareketi*, YDG-H) est un mouvement de jeunesse prokurde illégal constitué en 2012 ou au début de 2013. Il est généralement présenté comme un mouvement lié au PKK dans une stratégie de « guérilla urbaine » qui culmine entre l'automne 2015 et le printemps de 2016². Selon plusieurs universitaires turcs, Vahap Coşkun, professeur de droit à l'université Dicle de Diyarbakır et Adem Palabiyik, assistant de recherche à l'université Alparslan de Muş puis enseignant à l'université Van Yüzüncü Yıl de Van, les membres du YDG-H se recrutent essentiellement parmi les jeunes des quartiers pauvres et des milieux défavorisés, parfois délinquants, ayant abandonné précocement leur scolarité ; beaucoup sont issus de familles victimes de la répression dans les années 1990³.

De janvier 2013 à juillet 2015, à la demande de leur leader historique Abdullah Öcalan qui purge une peine d'emprisonnement à vie en Turquie, les Forces de défense du peuple (en kurde : Hêzên Parastina Gel, HPG, branche de guérilla du PKK) observent un cessez-le-feu malgré des incidents ponctuels. En octobre 2014, la ville kurde syrienne de Kobanê, assiégée par les djihadistes de l'Etat islamique (EI, Daech), est défendue par les Unités de protection du peuple (en kurde : Yekîneyên Parastina Gel, milice prokurde syrienne) avec l'aide de volontaires kurdes de Turquie. Dans les villes du sud-est de la Turquie, des manifestations en soutien à Kobanê sont brutalement réprimées par la police. En juillet 2015, l'impasse du « processus de paix » entre le PKK et le gouvernement islamo-conservateur du Parti de la justice et du développement (en turc : Adalet ve Kalkınma Partisi, AKP), les arrestations répétées de militants prokurdes et finalement l'attentat anti-kurde de Suruc (20 juillet 2015), où les Kurdes voient une complicité entre l'organisation Etat islamique (El. Daech) et le gouvernement turc, entraînent une rupture du cessez-le-feu. Plusieurs municipalités du Sud-Est dirigées par le Parti des régions démocratique (en turc : Demokratik Bölgeler Partisi, DBP, parti prokurde légal) proclament leur « autogouvernement » : les jeunes militants du YDG-H creusent des tranchées et interdisent l'accès de leurs quartiers à la police. En décembre 2015, le YDG-H se réorganise sous le nom d'Unités de défense civile (en kurde : Yekîneyên Parastina Sivîl, YPS ; en turc, Sivil Savunma Birimleri) destinées à la protection des quartiers « autogouvernés » avec le renfort de combattants aquerris venus de la guérilla montagnarde ou de Kobanê, équipés d'armes légères. De janvier à mars 2016, les « opérations de tranchée » menées par les forces gouvernementales turques s'intensifient avec notamment le bombardement et la destruction de guartiers entiers à Cizre (province de Şırnak), Nusaybin (province de Mardin) et Sur (district de la ville de Diyarbakır) et l'exode d'une grande partie des habitants Le couvre-feu est prolongé dans certains de ces quartiers pendant plusieurs mois4.

L'YDG-H comprend une branche féminine, le Mouvement patriotique révolutionnaire des jeunes femmes (en turc : *Yurtsever Devrimci Genç Kadın Hareketi*, YDGK-H), actif à Cizre à la fin de 2014⁵.

Il y a parfois confusion entre le Mouvement de la jeunesse patriotique **révolutionnaire** (YDG-H), mouvement illégal lié au PKK, et le Mouvement de la jeunesse patriotique **démocratique** (en turc : *Yurtsever Demokratik Gençlik Hareketi*, YDG-H), groupe légal ayant le même acronyme : ce dernier est

DIDR - OFPRA

¹ Sur le contexte du conflit kurde et de la répression contre les partis et associations prokurdes en Turquie, voir notamment Ministère des Affaires étrangères des Pays-Bas, 08/2023, <u>url</u>; DIDR, Ofpra, 28/09/2021, <u>url</u>; id., Ofpra, 20/08/2021, <u>url</u>; id., Ofpra, 07/06/2021, <u>url</u>;

² DIDR, notamment à Diyarbakır entre 2015 et avril 2017 », 31/03/2023, <u>url</u>; International Crisis Group (ICG), 02/05/2017, <u>url</u>; RODIER Alain, Centre français de recherche sur le renseignement (CF2R), 03/2016, <u>url</u>

[;] Human Rights Watch, « Turkey: Mounting Security Operation Deaths », 22/12/2015, url;

³ PALABIYIK Adem, « Ev'den Sokak'a, Okul'dan Eylem'e Son Çocuk Sömürge: YDG-H Geçliği/ For The Home To The Street, School To Action; Last Child Exploitee: YDG-H Youth », The Journal of International Social Research, 12/2016, url; Sabah, 14/10/2015, url

⁴ DIDR, « Turquie: Exactions commises par les forces spéciales de la police (Polis özel harekat, PÖH), notamment à Diyarbakır entre 2015 et avril 2017 », 31/03/2023, url; Commissariat général aux réfugiés et apatrides (CGRA, Belgique, 27/10/2021, url; DIDR, Ofpra, 28/09/2021, url; International Crisis Group (ICG), 02/05/2017, url; IBRAHIM Arwa, Middle East Eye, 04/08/2017, url; JEGO Marie, Le Monde, 09/02/2016, url; Human Rights Watch, 22/12/2015, url

⁵ İnsan Hakları Derneği (İHD), « 2014 Yılı İhlaller Raporu », 04/03/2015, p. 159 et 283, <u>url</u>

la branche de jeunesse du Parti de la société démocratique (en turc : *Demokratik Toplum Partis*, DTP), principal parti prokurde légal de 2005 à sa dissolution par la Cour constitutionnelle en décembre 2009⁶.

1.2. La question kurde à Muş

Le mouvement prokurde, tant dans sa forme civile que combattante, est actif entre 2010 et 2015 dans la province de Muş, particulièrement dans le district de Varto où des confrontations violentes opposent les militants prokurdes aux forces de sécurité en août 2015⁷. Les partis prokurdes sont bien implantés mais habituellement minoritaires dans le district central (en turc : *Merkez*) qui abrite la préfecture. Les élections municipales du 29 mars 2009 sont remportées par l'AKP avec 14 005 voix (50,50%) contre 10 315 (37,20%) au Parti de la société démocratique (DTP, prokurde)⁸. Aux élections législatives du 12 juin 2011, l'AKP obtient 60,7% des voix contre 27,2% au candidat « indépendant » prokurde Demir Çelik⁹ soutenu par le Parti démocratique des peuples (*Halkların Demokratik Partisi*, HDP)¹⁰. Aux élections municipales du 30 mars 2014, l'AKP conserve une majorité relative avec 48,5% des voix contre 40,8% au Parti pour la paix et la démocratie (en turc : *Barış ve Demokrasi Partisi*, BDP, prokurde, successeur du DTP interdit en décembre 2009)¹¹. Les élections législatives du 7 juin 2015 donnent pour la première fois la majorité au parti prokurde HDP avec 47 926 voix (55,85%) contre 32 895 (38,34%) à l'AKP¹² mais, après la dissolution du Parlement, les élections anticipées du 1^{er} novembre 2015 rendent la majorité à l'AKP avec 52,2% des voix contre 42,8% au HDP¹³.

Entre 2010 et 2016, plusieurs manifestations prokurdes sont signalées dans la ville de Muş. La liste ciaprès n'est pas exhaustive.

Le 14 décembre 2013, selon l'agence prokurde ANF (Firat News), une marche d'un millier de personnes se tient entre la rue Cumhuriyet et la mairie de Muş pour protester contre les violences policières à Yüksekova (Sud-Est) où les dénommés Mehmet Reşit İşbilir, Veysel İşbilir et Bemal Tokçu avaient été tués par des tirs de la police lors de deux manifestations les 6 et 7 décembre 2013¹⁴. Des membres des conseils municipal et provincial participent à la manifestation ainsi que des représentants du parti HDP et de plusieurs associations de gauche et prokurdes : Association pour l'assistance et la solidarité avec les familles de disparus en Mésopotamie (MEYA-DER), Association d'aide aux familles de détenus et prisonniers incarcérés (TUHAD-DER), Confédération des syndicats des travailleurs du service public (KESK) et Association des étudiants démocrates de Muş (MED-DER, voir 3). La police tente d'arrêter le cortège mais finit par se retirer¹⁵.

Le 28 décembre 2013, une manifestation se tient à Muş pour commémorer le premier anniversaire du massacre de Roboski. Trois participants présumés sont arrêtés et jugés en décembre 2014 [voir 2.1]¹⁶. Il s'agit d'un événement survenu le 28 décembre 2012 près du village d'Uludere (en kurde : Roboski), proche de la frontière irakienne, où les forces aériennes turques avaient bombardé un convoi de contrebandiers locaux, faisant 34 morts dont des mineurs, en les prenant par erreur pour un groupe de combattants du PKK infiltrés depuis l'Irak¹⁷.

Le 7 octobre 2014, une manifestation se tient à Muş à l'appel du DBP en soutien à la ville kurde syrienne de Kobanê¹⁸ [voir 1.1]. La police intervient avec des gaz lacrymogènes et des lances à eau, faisant deux blessés. Le rapport annuel de la Fondation turque des droits de l'homme (en turc : *Türkiye İnsan Hakları Vakfı*, TIHV) ne signale pas d'arrestations à cette occasion¹⁹ mais par la suite, en 2016, plusieurs participants alléqués sont jugés et condamnés à de lourdes peines de prison [voir 2.1]²⁰.

```
<sup>6</sup> DIDR, 28/05/2021, url; Milliyet, 18/06/2014, url
<sup>7</sup> Voir notamment DIDR, Ofpra, 23/03/2020, url; IHD, « Muş İli Varto İlçesinde Meydana Gelen Olayları Araştırma Ve İnceleme Raporu », 20/08/2015, url
<sup>8</sup> Haberler.com, « 2009 Muş Yerel Seçim Sonuçları - Muş Belediye Başkanlığı », 03/2009, url
<sup>9</sup> Haberler.com, « 2011 Muş MerkezGenel Seçim Sonuçları », 06/2020, url
<sup>10</sup> Haberler.com, (2014 Muş MerkezGenel Seçim Sonuçları », 03/2014, url
<sup>12</sup> Haberler.com, « 7 Haziran 2015 Muş Merkez Genel Seçim Sonuçları », 06/2015, url
<sup>13</sup> Haberler.com, « Muş Merkez 1 Kasım 2015 Genel Seçim Sonuçları », 11/2015, url
<sup>14</sup> Sur ces trois morts, voir Türkiye İnsan Hakları Vakfi (TİHV), « 2013 Yillik İnsan Hakları Raporu », 21/04/2014, p. 10, url
<sup>15</sup> ANF14/12/2013, url
<sup>16</sup> Türkiye İnsan Hakları Vakfi (TİHV), « 2014 – Yıllık İnsan Hakları Raporu », 04/03/2015, p. 22, url
<sup>17</sup> MARCOU Jean, Hypothèses (Ovipot), 10/12/012 m. à j. le 24/6/2015, url
<sup>18</sup> Sur les événements de Kobanê, voir notamment DİDR, 02/03/2020, url
<sup>19</sup> Türkiye İnsan Hakları Vakfi (TİHV), « 2014 – Yıllık İnsan Hakları Raporu », 04/03/2015, p. 159, url
```

²⁰ Haberler.com, « 6 Teröriste 61 Yıla Kadar Hapis Cezası », 14/04/2016, <u>url</u>

Dans l'ensemble de la province de Muş, selon les données réunies par l'institut humanitaire International Crisis Group (ICG), le conflit kurde fait 10 morts confirmés en 2015, répartis uniquement sur les mois de juillet et août : 3 membres des forces de sécurité, 5 combattants du PKK (incluant, dans le classement d'ICG, les membres des HPG, YDG-H et YPS), une personne d'affiliation inconnue et un civil. En 2016, ICG dénombre 16 morts répartis sur six mois d'avril à octobre, dont 4 membres des forces de sécurité et 12 combattants du PKK²¹.

2. Membres allégués des YDG-H et YPS arrêtés ou tués en 2015-2016

2.1. Arrestations et procédures à l'encontre de militants prokurdes à Mus

Le 22 décembre 2014, les dénommés İdris Gürkan et Rıdvan Çelebi sont jugés par la Cour d'assises de Muş pour avoir chanté des textes illégaux considérés comme « propagande pour une organisation terroriste » lors de la commémoration du massacre de Roboski le 28 décembre 2013 [voir 1.2]. En vertu de l'article 7/2 de la Loi antiterroriste, ils sont condamnés à 10 mois d'emprisonnement²².

Le 28 juillet 2015, selon la TIHV, 7 personnes soupçonnées d'appartenance au YDG-H sont arrêtées dans les districts de Varto et Bulanık²³. Selon le quotidien kémaliste *Milliyet*, dans un article publié le 29 juillet 2015, ce sont au total 55 personnes soupçonnées d'appartenance au YDG-H qui sont arrêtées dans plusieurs provinces de Turquie, dont 7 dans la province de Muş, dans les districts de Muş-Centre, Varto et Bulanık. Les motifs de ces arrestations ne sont précisés que pour les provinces de Mersin (manifestation pour protester contre l'attentat de Suruç) et Hakkâri (violence contre les forces de sécurité et dommages aux biens publics)²⁴.

Le 14 avril 2016, six membres présumés de « l'organisation terroriste » sont jugés par la Cour d'assises de Muş pour participation à des jets de cocktails Molotov contre un supermarché de Muş en 2011 et pour implication dans les manifestations des 6 et 7 octobre 2014 [voir 1.2] : ils sont accusés de tentative de meurtre, atteinte à l'unité et à l'intégrité du territoire national, possession d'explosifs et refus d'obtempérer. Les accusés présents, désignés par leur prénom et l'initiale du nom, avaient été libérés après une audience préliminaire puis de nouveau arrêtés. Ils sont condamnés respectivement : Okan B. à 61 ans et 10 mois d'emprisonnement, Barış G. et Emrah B. à 48 ans chacun, Abdulmenav B. à 15 ans et 10 mois. Deux accusés absents à l'audience, Hasan B. et Mahsum S., sont condamnés à 61 ans et 10 mois chacun. Un autre accusé en fuite, Agit Kanşiray, est décédé²⁵.

Le 2 août 2016, selon l'Association des droits de l'homme (En turc : *İnsan Hakları Derneği*, IHD), 11 personnes sont arrêtées dans la ville de Muş : les dénommés Muhsun Yılmaz, Tuğba Yılmaz, Naim Sevinç, M. Ali Özmen, Vedat Aydın, Ömer Koç, Medeni Sola, Mesut Şancı, Ergün Gündoğdu, Fuat Erol et Sıdkı [le nom de famille de ce dernier est inconnu). Le 9 août 2016, ils comparaissent devant le tribunal et sont placés en détention sur le soupçon d'appartenance à une organisation terroriste. Le journal prokurde *Yeni Özgür Politika* précise qu'ils sont envoyés à la prison de type E de Muş²⁶. Également le 9 août 2016, la police arrête les dénommés Sadrettin Çapın et Cesim Aslan qui tenaient une veillée à Muş pour protester contre les conditions de détention d'Abdullah Öcalan²⁷.

2.2. Combattants des YPS originaires de Muş

Le site web en langue kurde Yps-online.com, apparemment dédié à la communication des YPS, publie une série de notices sur les membres de ce groupe considérés comme « martyrs ». Dans l'usage des groupes clandestins turcs et kurdes, le mot « martyr » (en kurde : şehîd, en turc : şehit), dérivé de l'arabe chahîd, est couramment employé pour désigner leurs membres morts pour la cause²⁸. Dans un contexte différent, en turc le terme « martyr » (şehit) désigne aussi les soldats tombés au combat ; dans l'usage

²¹ International Crisis Group (ICG), « Turkey's PKK Conflict: A Visual Explainer », m. à j. le 21/07/2024, url

²² Türkiye Insan Haklari Vakfi (TIHV), « 2014 – Yıllık İnsan Hakları Raporu », 04/03/2015, p. 22, url

²³ TIHV, « 28-31 Temmuz 2015 Günlük İnsan Hakları Raporu », 31/07/2015, <u>url</u>

²⁴ Milliyet, 29/07/2015, <u>url</u>

²⁵ Haberler.com, 14/04/2016, <u>url</u>

²⁶ İnsan Hakları Derneği (İHD), « 2016 Yılı İhlaller Raporu », 10/04/2017, p. 543, <u>url</u>

²⁷ İnsan Hakları Derneği (İHD), « 2016 Yılı İhlaller Raporu », 10/04/2017, p. 543, <u>url</u> ; Yeni Özgür Politika, 10/08/2016, <u>url</u>

²⁸ CIFTCI Anil, Université de Galatasaray, 2016, <u>url</u>; GROJEAN Olivier, , Cultures & Conflits, 63 | 2006, 101-112, <u>url</u>

récent, il s'agit principalement des militaires tués dans la lutte contre le PKK et qui font l'objet de célébrations publiques²⁹.

Plusieurs notices de Yps-online.com présentent des « martyrs » originaires de la province de Muş. Ne sont mentionnés dans la liste qui suit que ceux présentés comme originaires de Muş sans autre précision, ce qui peut désigner la ville de ce nom, son district central ou un lieu indéterminé de la province ; ne sont pas mentionnés ceux nés dans les autres districts : Varto, Bulanık, etc. Ces notices comportent le pseudonyme, le nom d'état civil, les prénoms de la mère et du père, les date et lieu de naissance, d'adhésion et de décès, parfois une photographie du membre à côté d'un drapeau des YPS. La plupart de de ces notices ont été visionnées entre 400 et 1 000 fois chacune³⁰. Il arrive que la date d'adhésion indiquée soit antérieure à celle de la fondation des YPS en décembre 2015 [voir 1.1] : elle peut faire référence à une appartenance au YDG-H ou à d'autres groupes alliés.

Une notice est consacrée à un dénommé Süheyl Kızılkaya (pseudonyme : Hemze Berman), originaire de la province de Muş, membre des YPS depuis 2012, tué dans le secteur d'Erciş (province de Van est de la Turquie) le 2 décembre 2016 ; cette notice a été visionnée 804 fois³¹. Il est possible que sa mort soit liée à une opération menée à la fin de novembre 2016 par la gendarmerie turque contre un « groupe Erciş et Aladağlar de la province de Serhat » où trois membres présumés du PKK sont abattus³².

Une notice postée le 25 mai 2016 est consacrée à Şemdin Türkmen (pseudonyme : Şerzan Sîpan), né le 27 décembre 1996 dans la province de Muş, membre des YPS depuis le 19 mai 2015, tué le 5 mai 2016 dans celle de Şırnak ; sa notice, accompagnée d'une photographie du jeune homme à côté du drapeau des YPS, a été visionnée 996 fois³³.

Une notice du 25 septembre 2016 présente Şahin Yılmaz (pseudonyme : Mahîr Çayan), né le 1^{er} septembre 1995, recruté le 25 août 2014 dans la province de Muş, tué le 21 mars 2016 à Nusaybin ; ce texte est visionné 642 fois³⁴.

Également du 25 septembre 2016, Serhat Akpolat (pseudonyme : Dawran Zilan), fils de Halise (mère) et Kemal (père), né le 22 février 2011 [sic35] à Muş, est tué le 11 avril 2016 à Yüksekova (ville et district de la province de Hakkâri, nom kurde : Gever)³⁶. Les rapports quotidiens de la TIHV notent qu'à la date du 11 avril 2016, les corps de six membres présumés des YPS, tués dans des affrontements à Yüksekova, sont envoyés à Erzurum pour identification³⁷. Un communiqué des YPS, repris le 14 avril 2016 par le média prokurde Roj News, annonce que les combats se poursuivent à Şırnak et Nusaybin ainsi qu'à Yüksekova dans les quartiers d'Erentepe et Mesudova³⁸. Serhat Akpolat fait l'objet d'un article un peu plus détaillé en langue kurde paru le 26 avril 2016 sur le site prokurde ANF (Firat News). Membre des YPS, connu aussi sous le pseudonyme de Devran Serhat Çiya, il a été tué dans la « résistance de Gever ». Son corps, conservé à l'institut médico-légal d'Erzurum, est remis à sa famille et enterré dans son village natal, Kawarê près de Muş. Des membres du HDP et du DBP assistent à la cérémonie où des assistants crient « Les martyrs ne meurent pas » et « Vive le président Apo [surnom d'Abdullah Öcalan] »³⁹. Un rapport publié en 2021 par deux associations turques de défense des droits humains et consacré à la destruction par les autorités turques de tombes de combattants du PKK mentionne celle de Serhat Akpolat dans un groupe de 7 pierres tombales détruites par les forces armées turques au village de Tatargazi (district de Malazgirt)⁴⁰.

Özgür Kabışen (pseudonyme : Demhât Sîdar) est né le 12 juillet 1986 à Muş, enrôlé le 4 janvier 2009 à Kocaeli (région de la mer de Marmara) et tué en 2016 à Cizre⁴¹.

²⁹ KAYA Sümbül Kaya et COPEAUX Etienne Copeaux, « Les martyrs ne meurent pas : les obsèques des combattants, images de la Turquie en guerre » in BRANCHE Raphaëlle (dir.), « Autour des morts de guerre », Sorbonne éditions, 2014, <u>url</u>
³⁰ Yps-online.org, mot-clé « Muş », n.d., <u>url</u>

³¹ Yps-online.org, « « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedana Wan'ê - Hemze Berman / Süheyl Kızılkaya », 01/07/2017, <u>url</u>

³² DIDR, Ofpra, 29/09/2020, url

³³ Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedan Şirnex'ê - Şerzan Sîpan / Şemdin Türkmen », 25/11/2016, <u>url</u>

³⁴ Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedan Nîsebîn'ê - Mahîr Çayan / Şahin Yılmaz », 25/09/2016, <u>url</u>

³⁵ Cette date de naissance le ferait mourir à l'âge de 5 ans ; il peut s'agir d'une coquille.

³⁶ Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedan Gever'ê - Dewran Zilan / Serhat Akpolat », 25/09/2016, <u>url</u>

³⁷ TIHV, « 12 Nisan 2016 Günlük İnsan Hakları Raporu », 12/04/2016, <u>url</u>

³⁸ Roj News, 12/04/2016, url

³⁹ ANF, 23/04/2016, <u>url</u>

⁴⁰ Mesopotamya Observatory of Justice (MOJUST), Lawyers for Freedom Association (ÖHD), « Turkey's Destruction of Kurdish Graveyards », 01/08/2021, url ; Yeni Özgür Politika, « Dört mezar kırıldı », 20/04/2020, url

⁴¹ Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedana Cizîrê - Demhât Sîdar/Özgür Kabışen », 20/08/2016, <u>url</u>

Sidar Saka (pseudonyme: Sarvan Serhat ou Erdal), né le 1er octobre 1995 à Mus, recruté le 28 avril 2014 à Istanbul, tué en 2015 ou 2016 à Şırnak⁴². Une dépêche de l'ANF précise qu'il était originaire de Malazgirt et a été tué le 1er octobre 2015 par des tirs de la police dans le quartier de Yeşilyurt à Şırnak; il est enterré dans sa ville natale le 5 octobre 2015⁴³.

Tayfur Yaşlı (pseudonyme : Bahoz) est né en 1997 à Muş et tué le 8 janvier 2016 à Cizre⁴⁴. Plusieurs articles des médias de gauche et prokurdes précisent qu'il est tué par des tirs d'artillerie et de véhicules blindés dans le quartier de Nur, au 26e jour du blocus, en même temps qu'un dénommé Sivan Mungan, père de deux enfants⁴⁵.

Aşıtı Özer (pseudonyme : Mordem Tandûrek), né en 1996 à Muş, recruté en 2011, tué dans le district de Bağlar (nom kurde : Rezan) à Diyarbakır à une date indéterminée⁴⁶.

Ahmet Gökalp (pseudonyme : Rêber Varto), né le 8 septembre 1999 à Muş, recruté le 28 février 2015 à Diyarbakır, est tué en mars 2016 [le 10 mars 2016 selon Yeni Özgür Politika⁴⁷] dans le district de Sur (Diyarbakır). Cette notice, accompagnée d'une série de photographies qui le montrent en uniforme ou en civil, s'entraînant au tir avec un fusil de tireur d'élite. La notice a été visionnée 1 289 fois, soit le chiffre le plus élevé dans l'échantillon relevé⁴⁸. Un article publié le 10 mai 2016 par Beritan Elyakut, journaliste du média féministe prokurde Jin Haber, indique qu'il était une personnalité connue dans le milieu des combattants prokurdes : diplômé d'un bon niveau au lycée scientifique, il abandonne sa carrière civile pour participer aux combats de Kobanê⁴⁹. Un article biographique du média prokurde Yeni Özgür Politika, publié le 21 janvier 2021, précise qu'il était huitième d'une famille de 16 enfants et rêvait de devenir médecin avant de partir combattre à Kobanê⁵⁰. Lorsque la journaliste Beritan Elyakut est envoyée à Sur pour un reportage sur l'autonomie locale⁵¹, c'est Ahmet Gökalp qui lui est présenté comme porte-parole des YPS. Elle le trouve en train de diriger le creusement d'un fossé défensif : il lui explique son engagement et comment il s'est joint à la guérilla car « il ne faut pas qu'un autre Kurde meure ». D'après lui, l'autonomie locale, ville par ville et quartier par quartier, est « le plus important des piliers de la démocratie » : c'est un projet concu par Abdullah Öcalan, leader du PKK, qui doit être réalisé en résistant aux attaques de l'Etat. Le reportage se déroule au milieu des combats : Ahmet Gökalp quide la journaliste en lui indiquant comment passer en évitant les jets de lance-grenades puis participe à l'évacuation d'un blessé. Le lendemain, la journaliste apprend que les combats se sont intensifiés à Sur : elle revient sur place et apprend qu'Ahmet Gökalp a été tué. Ses camarades lui rendent hommage et décident de prendre le nom d'« équipe du martyr Avesta⁵² », un groupe très motivé qui sera le dernier à résister jusqu'au 109e jour du siège. Le corps d'Ahmet Gökalp n'est rendu à sa famille que le 10 mai 2016⁵³.

Ayşe Karaca (Bınevş Gımğım), portant un prénom féminin, est née en 1997 à Muş, enrôlée en 2014 au même lieu et tuée le 12 août 2016 à Nusaybin⁵⁴.

Ruşen Altun (pseudonyme : Sekvan Rubar), née le 10 juin 1993 à Muş, recrutée le 5 février 2015 à Diyarbakır, est tuée le 15 mars 2016 à Batman (sud-est de la Turquie). Le prénom turc (Rusen) et les photographies indiquent une femme ; plusieurs images et une courte vidéo (une série de photographies en fondu-enchaîné) montrent la jeune femme souriante, tantôt en uniforme de quérilla, seule ou avec d'autres femmes en uniforme, tantôt en civil, tête nue ; une photographie la montre en civil dans un

⁴² Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedan Şirnex'ê - Şervan Serhat (Erdal) / Sidar Saka », 19/08/2016, <u>url</u>

⁴³ ANF, 05/10/2015, url

⁴⁴ Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedana Cizîrê - Bahoz / Tayfur Yaşlı », 18/08/2016, url

⁴⁵ ANF, « Cizre'de devlet iki kişiyi daha katletti », 08/01/2016, <u>url</u> ; Semdinli Haber, « Cizre'de iki kişi daha yaşamını yitirdi », 08/01/2016, url ; Sendika.org, « Cizre'de iki sivil, Sur'da bir çocuk daha katledildi », 08/01/2016, url

⁴⁶ Yps-online.org, « Sehîdên Me – Sehîdên Berxwedana Rezan'ê - Mordem Tandûrek / Aşıtı Özer », 04/08/2016, 04/08/2016, url ⁴⁷ Yeni Özgür Politika, 31/01/2021, <u>url</u>

⁴⁸ Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedana Sûr'ê - Rêber Varto / Ahmet Gökalp », 10/07/2016, <u>url</u>

⁴⁹ ELYAKUT Beritan, Jin Haber, 18/05/2016, url

Yeni Özgür Politika, 31/01/2021, <u>url</u>
 Sur les affrontements de Sur en 2015-2016, voir notamment DIDR, 31/03/2023, <u>url</u>

⁵² On ignore si « Avesta » était un autre pseudonyme d'Ahmet Gökalp ou évoque d'autres circonstances. En turc : « Şehit Avesta

⁵³ ELYAKUT Beritan, Jin Haber, 18/05/2016, url

⁵⁴ La notice est datée du 12 juillet 2016 mais indique comme date de décès le 12 août 2016 ; l'une de ces deux dates est probablement erronée. Yps-online.org, « Şehîdên Me - Şehîdên Berxwedana Nisêbîn'ê - Bınevş Gımğım / Ayşe Karaca », 06/07/2016, url

paysage forestier, une couronne de fleurs blanches sur la tête. Cette notice, postée le 26 juin 2016, a été visionnée 893 fois⁵⁵. Il est à noter que le mot « sekvan », en kurde, peut désigner un tireur d'élite⁵⁶.

Ferdi Aydemir (pseudonyme : Mazlûm Sereçıya), né en 1988 à Muş, recruté le 15 février 2015 (lieu non précisé), tué en 2016 à Sur⁵⁷.

Mahmut Sar (Cigerwîn Demdîk ou Ciger), né en 1978 à Malazgirt, recruté en 1992 à Muş, tué le 3 mai 2016 dans la province de Van⁵⁸.

Cüneyt Aydemir (pseudonyme: Berxwedan Kas), né en 1995 à Mus, recruté le 5 juillet 2015 à Divarbakır, tué en 2015 ou 2016 à Sur⁵⁹.

En outre, une notice postée le 22 octobre 2016 sur Yps-online mentionne parmi les « martyrs de la résistance de Cizre » en 2016 un membre connu sous le pseudonyme de « Serhed Mus » ; les autres indications de la notice sont laissées en blanc ; cette notice avis a été visionnée 449 fois⁶⁰.

Sur le site Yps-online.org, aucune autre mention n'a été trouvée d'un membre des YPS lié à la ville ou au district de Muș⁶¹.

3. L'Association des étudiants démocrates de Muş (MED-DER)

Création et activités de 2013 au début de 2016 3.1.

L'Association des étudiants démocrates de Muş (Muş Demokratik Öğrenci Derneği, MED-DER ou Med-Der) est une association prokurde dont certains membres ont été accusés de liens avec le YDG-H [voir 3.2].

La date exacte de fondation de cette association n'est pas connue. Le 15 mai 2013, selon l'ANF, des étudiants de la MED-DER se rassemblent pour une journée de la langue maternelle à l'université Alparslan de Muş. Ils scandent des slogans en kurde tels que « Il n'y a pas de vie sans langage », « Les martyrs sont immortels » et « Vive le président Apo [surnom d'Abdullah Öcalan] ». Le recteur Nihat Înanç s'oppose à l'entrée d'un journaliste et menace de déchirer la pétition qu'on lui remet. Fuat Yaman, président de la MED-DER, prononce un discours pour condamner les politiques d'oppression et d'assimilation contre la langue kurde, en particulier au sein de l'université Alparslan, et protester contre l'attentat commis le 11 mai 2013 à Reyhanlı (région méditerranéenne, à la frontière syrienne)⁶².

Cet attentat à la voiture piégée, qui avait fait 52 morts, a été attribué par les autorités turques successivement aux services secrets syriens, aux groupes de l'extrême-gauche turque et au PKK; son organisateur présumé, Yusuf Nazik, capturé en Syrie par les services secrets turcs, est condamné en mai 2019 à 53 fois l'emprisonnement à perpétuité⁶³.

Le 22 octobre 2014, un étudiant en sciences sociales nommé Fuat Seker est arrêté et placé en détention provisoire sur le soupçon de propagande pour une organisation terroriste ; il est placé à la prison de type E de Muş⁶⁴.

Le 22 décembre 2014, six personnes dénommées Fuat Seker, İbrahim Emre, Mücahit Kırgec, Recep Akkus, Halil Çiçek et Deniz Tarhan, ayant participé aux manifestations du 15 mai 2013 [voir ci-dessus], comparaissent devant la Cour d'assises de Mus sous l'accusation d'avoir commis un crime au nom d'une organisation illégale, sans en être membres, atteinte à la propriété publique et résistance au police⁶⁵.

⁵⁵ Yps-online.org, « Sehîdên Me – Sehîdên Berxwedana Êlih'ê - Sekvan Rubar / Rusen Altun », 26/06/2016, url

⁵⁶ Wikipedia (en kurde), « Mûsa Herdem », m. à j. le 20/06/2024, <u>url</u> ; ANF, 31/08/2023, <u>url</u>

⁵⁷ Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedana Sûr'ê - Mazlûm Sereçiya / Ferdi Aydemir », 19/06/2016, <u>url</u>

⁵⁸ Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedana Wan'ê – Cıgerwîn Demdîk (Ciger) / Mahmut Sar », 14/05/2016, <u>url</u> ⁵⁹ L'incertitude sur sa date de décès figure dans le document original. Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedana Sûr'ê - Berxwedan Kaş / Cüneyt Aydemi », 11/04/2016, url

⁶⁰ Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedana Cizîrê - Serhed Muş », 22/10/2016, <u>url</u>

⁶¹ Yps-online.org, mot-clé « Muş », n.d., <u>url</u> 62 ANF, 15/05/2016, <u>url</u>

⁶³ Anadolu Ajansi, 13/05/2019, url ; MARCOU Jean, Hypothèses (Ovipot), 15/05/2013, url

⁶⁴ Evrensel, « Muş'ta bir öğrenci tutuklandı », 23/10/2014, url

⁶⁵ Türkiye İnsan Haklari Vakfi (TIHV), « 2014 – Yıllık İnsan Hakları Raporu », 04/03/2015, url

Le 26 décembre 2014 à l'université Alparslan, des étudiants qui interprétaient un spectacle pour commémorer le massacre de Roboski [voir 1.2], la gendarmerie intervient, avec usage de gaz lacrymogènes et de lances à eau, pour disperser les participants. Deux étudiants sont brièvement détenus. Les sources consultées ne mentionnent pas de participation de la MED-DER à ce rassemblement⁶⁶.

Le 9 janvier 2015, dans de nombreuses villes de Turquie, des rassemblements se tiennent en hommage à Sakine Cansız, Fidan Doğan et Leyla Saylemez, trois militantes kurdes assassinées à Paris deux ans plus tôt⁶⁷. A Mus, une réunion se tient dans les locaux de la confédération syndicale KESK; Asiman Erdenci, représentante de la MED-DER, déclare que les balles tirées contre ces trois militantes ont été tirées contre la lutte des femmes⁶⁸.

Le 28 mars 2015, un article du média local Muş Şark Haber rend compte de la création, à l'initiative de l'association étudiante MED-DER, d'une nouvelle structure dite « Assemblée des jeunes femmes⁶⁹ » destinée à promouvoir l'autonomisation des femmes et les droits culturels et politiques des Kurdes : cette Assemblée est un élargissement d'un collectif antérieur, le « Conseil des jeunes femmes Tekosin Zilan⁷⁰ » [voir ci-après]. Asiman Erdenci, présidente de la MED-DER, déclare que cette structure s'inspire des principes énoncés par Abdullah Öcalan. Les représentants des partis HDP et BDP assistent à la séance inaugurale de l'Assemblée⁷¹.

Leyla Şahin (pseudonyme : Têkoşîn Zîlan) est une combattante volontaire des Unités de défense de la femme (en kurde : Yekîneyên Parastina Jin, branche féminine des YPG) tuée dans les combats de Kobanê, inhumée dans son village natal de de Rüstemgedik (district de Bulanık, province de Muş) le 29 novembre 2014. Selon l'ANF, ses funérailles attirent des dizaines de milliers de personnes⁷².

Le 15 avril 2015, quatre étudiants de l'université Alparslan, désignés comme « A.A »., « Y.B. » et « M.A. », étudiants de l'Université Muş, et une quatrième personne, « Y.K. », sont arrêtés par la police ; le lendemain, la MED-DER et le HDP organisent une protestation devant le palais de justice de Mus ; Asiman Erdenci, porte-parole de la MED-DER, dénonce la « mentalité fasciste antidémocratique » du gouvernement de l'AKP73.

Le 28 janvier 2016, les étudiants Nuri Inci et Özgür Bayram sont arrêtés lors d'une descente de police dans le bâtiment de la MED-DER. Le 29 janvier 2016, ils sont déférés au palais de justice et placés en détention sur le soupçon d'appartenance à une organisation terroriste⁷⁴.

Le 2 février 2016, selon le portail d'information Son Dakika, la direction antiterroriste de la police de Mus perguisitionne les locaux de la MED-DER et arrête deux membres désignés comme « Ö.B » et « N.I. » ; ils sont placés en détention dans la prison fermée de type E de Muş⁷⁵.

Le 18 mars 2016, selon l'IHD, des gardes de sécurité⁷⁶ attaquent et dispersent des étudiants membres de la MED-DER qui se rassemblaient devant la bibliothèque du campus de l'université Alparslan de Mus dans l'intention de célébrer le Newroz [Nouvel An kurde]. Un étudiant nommé Vedat Güner qui sortait de l'établissement est arrêté par les Forces spéciales de la police⁷⁷.

Dissolution en novembre 2016 3.2.

En novembre 2016, dans le cadre de l'état d'urgence, le gouvernement turc dissout plusieurs dizaines d'associations de jeunes et d'étudiants⁷⁸. Le 14 novembre 2016, la préfecture de Muş annonce, en

⁶⁶ Bianet, 26/12/2014, url ; Yeni Asya, 26/12/2014, url

⁶⁷ Sur cet assassinat et l'implication éventuelle des services secrets turcs, voir SEELOW Soren, « Assassinat de militantes kurdes à Paris : la justice souligne l'implication des services secrets turcs », Le Monde, 22/07/2015, url

⁶⁸ Evrensel, 09/01/2015, url

⁶⁹ En turc : *Genç Kadın Odası*.
70 En turc : *Tekoşin Zilan Genç Kadın Meclisi*.

⁷¹ Muş Şark Haber, 28/03/2015, <u>url</u>

⁷² ANF, 02/12/2014, <u>url</u> ⁷³ Haber 46, 16/04/2015, <u>url</u>

⁷⁴ İnsan Hakları Derneği (İHD), « 2016 Yılı İhlaller Raporu », 10/04/2017, p. 541, <u>url</u>

⁷⁵ Son Dakika, 02/02/2016, url

⁷⁶ Unité paramilitaire dépendant de la gendarmerie et destinée au maintien de l'ordre, issus de l'ancienne structure des gardiens de village, voir DIDR, Ofpra, 20/03/2024, <u>url</u>
⁷⁷ İnsan Hakları Derneği (İHD), « 2016 Yılı İhlaller Raporu », 10/04/2017, p. 542, <u>url</u>

⁷⁸ Resmi Gazete, « Kanun Hükmünde Kararname (KHK) 677 ».22/11/2016, url

application de la loi n°2935 sur l'état d'urgence (article 11, alinéa o), l'interdiction de guatre associations présentées comme affiliée au PKK/KCK. la mise sous scellés de leurs locaux pour une durée de trois mois et la saisie de leurs documents : ce sont l'Association du refuge des femmes de Muş, l'Association des femmes de Mus, l'Association d'assistance et de solidarité du clergé de Mus⁷⁹ et l'Association des étudiants démocrates de Muş80. Une déclaration du préfet Seddar Yavuz, citée par le média local Muş Ovasi Gazetesi, précise que les autorités ne tolèreront jamais de structures illégales agissant sous le couvert d'associations légales et détournant l'avenir des jeunes vers « le sang et les larmes », que ces groupes soient liés au PKK/KCK ou à la confrérie Gülen81.

Ces associations étaient connues depuis plusieurs années pour leurs activités légales. L'Association des femmes de Mus (MUKADDER) avait été fondée en 2009 pour combattre les mariages précoces ; soutenue par la Fondation Sabanci, elle se consacrait à la lutte contre les violences faites aux femmes et à la promotion des femmes dans la vie économique et sociale ; elle comptait 68 membres avant sa fermeture82. L'Association du refuge des femmes de Muş, fondée en 2013 en coopération avec le ministère de l'Education nationale et la Fondation Sabancı, luttait contre le mariage précoce et la maltraitance des enfants; le site d'information Bianet signale que de nombreuses associations humanitaires féminines sont fermées à cette date par les autorités 83. L'Association du clergé de Muş, en juillet 2015, avait participé, avec les représentants des partis prokurdes HDP et DBP, du barreau de Muş et de plusieurs associations, à une cérémonie religieuse de rupture du jeûne (iftar) avec récitation de prières en langue kurde en hommage aux personnes assassinées par les djihadistes de l'Etat islamique pendant la guerre civile syrienne⁸⁴.

Le 21 novembre 2017, un communiqué de la préfecture de Muş, repris le même jour par le quotidien kémaliste Milliyet, annonce l'arrestation par la division antiterroriste de la police provinciale d'un membre présumé du PKK/KCK. Celui-ci, présenté comme ayant été un cadre du YDG-H, est accusé d'avoir organisé l'association MED-DER, dissoute par décret et présentée comme « structure étudiante de l'organisation terroriste PKK/KCK » à l'université Alparslan de Muş : il aurait recruté des volontaires pour la « montagne » [la guérilla], collecté de l'argent⁸⁵ dans le chef-lieu, repéré des itinéraires et des points de surveillance pour le compte de « l'organisation »86.

Le 28 novembre 2017, dans le district de Bulanık, la préfecture de Mus annonce l'arrestation par la branche antiterroriste de la police provinciale d'un partisan présumé de « l'organisation terroriste PKK/KCK » recherché depuis 2015, sous le coup d'une condamnation définitive à deux ans et un mois d'emprisonnement. Celui-ci, dont le nom n'est pas précisé, est présenté comme membre de la branche locale du YDG-H: tout en militant dans l'association MED-DER de l'université Alparslan de Muş, il avait participé à des recrutements de guérilleros et à des collectes de fond pour le compte du PKK87.

Selon un article publié en mars 2015 par le média local Şark Haber, l'Association des étudiants démocrates de Muş (en turc : Muş Demokratik Öğrenci Derneği, MED-DER88) est une association fondée en 2008 pour l'affirmation de la langue, de la culture et des droits des femmes et des jeunes. A la date de mars 2015, elle crée une structure spécifiquement féminine, la Chambre des jeunes femmes (en turc: Genç Kadın Odası), soutenue par les partis prokurdes légaux HDP et DBP tout en se réclamant des principes énoncés par Abdullah Öcalan lors de son message de Newroz⁸⁹. Il s'agit d'une proclamation rédigée en prison par Abdullah Öcalan, chef historique du PKK, lue publiquement lors du Newroz (Nouvel An kurde) de mars 2013 à Diyarbakir, étape marquante du « processus de paix » visant à affirmer pacifiquement les droits des Kurdes en Turquie [voir Newroz à Izmir]. Cette « Chambre des jeunes femmes » est placée sous le nom symbolique de Tekoşin Zilan⁹⁰.

⁷⁹ Respectivement, en turc : Muş Kadın Çatısı Derneği, Muş Kadın Derneği, Muş Din Adamları Yardımlaşma ve Dayanışma Derneği.

⁸⁰ Préfecture de Muş, « Basin Duruyusu », 14/11/2016, url ; Enson Haber, 14/11/2016, url

⁸¹ Muş Portali (source : Muş Ovasi Gazetesi), 15/11/2016, url

⁸² Sabancı Vakfi, « Muş Kadın Derneği », n.d., <u>url</u>

⁸³ Bianet, 16/11/2016, url

⁸⁴ Muş Portali (source : Muş Ovasi Gazetesi), 15/07/2015, url

⁸⁵ En turc : « vergilendirme faaliyetlerinde », littéralement : exercé une fiscalité.

⁸⁶ Préfecture de Muş, « PKK / KCK Terör Orgütüne Yonelık Çalışma », 28/11/2017, url ; Milliyet, 28/11/2017, url

⁸⁷ Préfecture de Muş, « PKK / KCK Terör Orgütüne Yonelik Çalışma », 28/11/2017, <u>url</u>
88 A ne pas confondre avec l'Association de recherche sur la lange et la culture de Mésopotamie (*Mezopotamya Dil ve Kültür* Araştırmaları Derneğ, MED-DER) qui a le même acronyme ; voir Jin News, 18/10/2023, url ⁹ Şark Haber, 28/03/2015, <u>url</u>

⁹⁰ Sark Haber, 28/03/2015, url

Selon le site prokurde ANF (*Firat News*), Tekoşin Zilan est le pseudonyme de Leyla Şahin, combattante des YPJ, groupe armé féminin prokurde de Syrie, tuée dans les combats de Kobané contre les djihadistes de l'El; son corps, rapatrié en Turquie en décembre 2014, est inhumé dans son village natal de Rüstemgedik, dans le district de Bulanık, devant une foule de plusieurs milliers de personnes. Les participants brandissent des portraits d'Abdullah Öcalan et des drapeaux du PKK, des YPG et des YPJ, et crient des slogans en kurde et en turc tels que « Vive la résistance des YPJ », « Vive le président Apo » [« l'Oncle » en kurde, surnom d'Abdullah Öcalan], « Les martyrs sont immortels », mais aussi « AKP et Daech sont du pareil au même » et « Les YPG battent ces deux cochons »⁹¹.

Le 26 novembre 2014 à l'université de Muş, les étudiants de MED-DER organisent une commémoration du massacre de Roboski [voir 1.2]. Le recteur de l'université, Nihat Inanç, s'efforce de restreindre cette célébration en ne l'autorisant qu'à la dernière minute, en menaçant de sanctions les participants et en interdisant l'accès du campus à des étudiants venus de Bingöl, de Diyarbakır et de l'école professionnelle de Muş. Le 1^{er} janvier 2015, Celal Tosun, président de MED-DER, tient une conférence de presse pour dénoncer l'attitude répressive du recteur⁹².

Le 23 mars 2017, 23 personnes sont arrêtées à Muş, dont des cadres des partis prokurdes HDP, BDP et DBP, un membre de l'Association de solidarité avec les familles de prisonniers (TUHAD-DER⁹³), un membre du MED-DER et deux étudiants universitaires. Trois des personnes interpellées sont placées en détention provisoire, les autres relâchées⁹⁴.

⁹¹ Slogans dans les deux langues : « Bijî berxwedana YPJ », « AKP, IŞİD omuz omuza », « YPG vuruyor iki domuza », « Bijî Serok Apo », « Şehîd namirin ». ANF, 02/12/2014, url
⁹² Muş Portali, 01/01/2015, url

⁹³ Association de solidarité avec les prisonniers politiques kurdes, notamment lorsque ceux-ci organisent une grève de la faim collective en septembre-octobre 2014 en soutien à la résistance de Kobané. Voir ANF, 17/10/2014, <u>url</u>
⁹⁴ Ilkha, 23/03/2017, url

Bibliographie

Sites web consultés en septembre 2024

Documents DIDR

DIDR, « Turquie : Les gardiens de sécurité depuis 2015 (ex protecteurs de village) », Ofpra, 20/03/2024, https://www.ofpra.gouv.fr/libraries/pdf.js/web/viewer.html?file=/sites/default/files/ofpra_flora/2403_turgardiens_de_securite_157349_web.pdf

DIDR, « Turquie : Exactions commises par les forces spéciales de la police (Polis özel harekat, PÖH), notamment à Diyarbakır entre 2015 et avril 2017 », 31/03/2023,

https://www.ofpra.gouv.fr/libraries/pdf.js/web/viewer.html?file=/sites/default/files/ofpra_flora/2303_turexactions_pOh_diyarbakir_2015_2017_158062_web.pdf

DIDR, « Turquie : Les gardiens (ou protecteurs) de village entre 1985 et 2015 », Ofpra, 22/03/2024, https://www.ofpra.gouv.fr/libraries/pdf.js/web/viewer.html?file=/sites/default/files/ofpra_flora/2403_turgardiens_de_village_entre_1985_et_2015_162275_web.pdf

DIDR, « Turquie : Les gardiens de sécurité depuis 2015 (ex protecteurs de village) », Ofpra, 20/03/2024, https://www.ofpra.gouv.fr/libraries/pdf.js/web/viewer.html?file=/sites/default/files/ofpra_flora/2403_tur_gardiens_de_securite_157349_web.pdf

DIDR, « Turquie : Le conflit kurde dans la province de Muş de 1984 à 1999 », Ofpra, 11/04/2023, https://www.ofpra.gouv.fr/libraries/pdf.js/web/viewer.html?file=/sites/default/files/ofpra_flora/2304_turconflit_kurde_mus_1984_1999_159217 web.pdf

DIDR. « Turquie : Chronologie du conflit kurde ». Ofpra. 28/09/2021.

https://www.ofpra.gouv.fr/libraries/pdf.js/web/viewer.html?file=/sites/default/files/ofpra_flora/2109_tur_chronologie_du_conflit_kurde_125767.pdf

DIDR, « Turquie : les partis prokurdes et d'extrême-gauche », Ofpra, 20/08/2021,

https://www.ofpra.gouv.fr/libraries/pdf.js/web/viewer.html?file=/sites/default/files/ofpra_flora/2108_turpartis_pro_kurdes_et_extreme_gauche_151774_web.pdf

DIDR, « Turquie : Les Kurdes », Ofpra, 07/06/2021,

https://www.ofpra.gouv.fr/libraries/pdf.js/web/viewer.html?file=/sites/default/files/ofpra_flora/2106_tur_kurdes_151775_web.pdf

DIDR, « Turquie : Le Mouvement de la jeunesse patriotique démocratique (YDGH) et l'Assemblée de la jeunesse patriotique démocratique (YDG-M) entre 2006 et 2009 », 28/05/2021,

https://www.ofpra.gouv.fr/libraries/pdf.js/web/viewer.html?file=/sites/default/files/ofpra_flora/2105_turydgh_2006_2009_152823_web.pdf

DIDR, « Turquie : La police d'Erciş entre 2014 et 2018 », Ofpra, 29/09/2020, DIDR, « Turquie : La police d'Erciş entre 2014 et 2018 », Ofpra, 29/09/2020,

https://www.ofpra.gouv.fr/libraries/pdf.js/web/viewer.html?file=/sites/default/files/ofpra_flora/2009_tur_police_ercis_126327.pdf

DIDR, « Situation sécuritaire dans le district de Varto (province de Muş) entre 2010 et 2015 », OFPRA, 23/03/2020.

https://www.ofpra.gouv.fr/libraries/pdf.js/web/viewer.html?file=/sites/default/files/ofpra_flora/2003_tur_situation_securitaire_varto_2010_2015.pdf

DIDR, « Syrie : Situation à Kobané (Aïn al-Arab) de 2014 à 2019 », 02/03/2020,

https://www.ofpra.gouv.fr/libraries/pdf.js/web/viewer.html?file=/sites/default/files/ofpra_flora/2003_syr_kobane_2014_2019.pdf

Texte juridique

Resmi Gazete [Journal officiel de Turquie], « Kanun Hükmünde Kararname (KHK) 677 », 22/11/2016, https://www.resmigazete.gov.tr/eskiler/2016/11/20161122.htm

Institutions nationales

Ministère des Affaires étrangères des Pays-Bas, « General Country of Origin Information Report on Türkiye », 08/2023,

https://www.ecoi.net/en/file/local/2100485/General+COI+report+Turkiye+%28August+2023%29.pdf

Commissariat général aux réfugiés et apatrides (CGRA, Belgique), « COI Focus : Turquie, situation sécuritaire », 27/10/2021,

https://www.ecoi.net/en/file/local/2063295/coi focus turquie. situation securitaire 20211027.pdf

Préfecture de Muş, « PKK / KCK Terör Orgütüne Yonelik Çalışma », 28/11/2017, http://www.mus.gov.tr/pkk-kck-teror-orgutune-yonelik-calisma5;

Préfecture de Muş, « Basin Duyurusu », 14/11/2016, http://www.mus.gov.tr/basin-duyurusu-14112016

Organisations non gouvernementales

International Crisis Group (ICG), « Turkey's PKK Conflict: A Visual Explainer », m. à j. le 21/07/2024, https://www.crisisgroup.org/content/turkeys-pkk-conflict-visual-explainer

Mesopotamya Observatory of Justice (MOJUST), Lawyers for Freedom Association (ÖHD), « Turkey's Destruction of Kurdish Graveyards », 01/08/2021,

https://mojust.org/wp-content/uploads/2022/12/Turkeys-Destruction-of-Kurdish-Graveyards.pdf

International Crisis Group (ICG), « Managing Turkey's PKK Conflict: The Case of Nusaybin », 02/05/2017,

 $\underline{\text{https://www.crisisgroup.org/europe-central-asia/western-europemediterranean/turkey/243-managing-turkeys-pkk-conflict-case-nusaybin}$

İnsan Hakları Derneği (İHD), « 2016 Yılı İhlaller Raporu », 10/04/2017, https://www.ihd.org.tr/wp-

content/uploads/2017/04/2016 ihd t%C3%BCrkive ihlal raporu.compressed.pdf

Human Rights Watch, « Turkey: Mounting Security Operation Deaths », 22/12/2015, https://www.hrw.org/news/2015/12/22/turkey-mounting-security-operation-deaths;

International Crisis Group (ICG), « Managing Turkey's PKK Conflict: The Case of Nusaybin », 02/05/2017.

 $\underline{https://www.crisisgroup.org/europe-central-asia/western-europemediterranean/turkey/243-managing-\underline{turkeys-pkk-conflict-case-nusaybin}$

Türkiye Insan Haklari Vakfi (TIHV), « 12 Nisan 2016 Günlük İnsan Hakları Raporu », 12/04/2016, https://tihv.org.tr/gunluk-ih-raporlari/12-nisan-2016-gunluk-insan-haklari-raporu/

Human Rights Watch, « Turkey: Mounting Security Operation Deaths », 22/12/2015, https://www.hrw.org/news/2015/12/22/turkey-mounting-security-operation-deaths

İnsan Hakları Derneği (İHD), « Muş İli Varto İlçesinde Meydana Gelen Olayları Araştırma Ve İnceleme Raporu », 20/08/2015,

https://www.ihd.org.tr/mus-ili-varto-ilcesinde-meydana-gelen-olaylari-arastirma-ve-inceleme-raporu/

Turquie : Activités alléguées du Mouvement de la jeunesse patriotique révolutionnaire (YDG-H) et des Unités de défense civile (YPS) dans la ville de Muş entre 2010 et 2016

Türkiye İnsan Hakları Vakfi (TİHV), « 5 Ağustos 2015 Günlük İnsan Hakları Raporu », 05/08/2015, https://tihv.org.tr/gunluk-ih-raporlari/5-agustos-2015-gunluk-insan-haklari-raporu/

Türkiye İnsan Hakları Vakfi (TİHV), « 1-4 Ağustos 2015 Günlük İnsan Hakları Raporu », 04/08/2015, https://tihv.org.tr/gunluk-ih-raporlari/1-4-agustos-2015-gunluk-insan-haklari-raporu/

İnsan Hakları Derneği (İHD), « 2014 Yılı İhlaller Raporu », 04/03/2015, https://www.stgm.org.tr/sites/default/files/2022-02/ihd2014-raporu 0 0.pdf

Türkiye Insan Haklari Vakfi (TIHV), « 2014 – Yıllık İnsan Hakları Raporu », 04/03/2015, https://tihv.org.tr/yillik-insan-haklari-raporlari/2014-yillik-insan-haklari-raporu/

Türkiye İnsan Hakları Vakfi (TİHV), « 1-3 Kasım 2014 Günlük İnsan Hakları Raporu », 03/11/2014, https://tihv.org.tr/gunluk-ih-raporlari/1-3-kasim-2014-gunluk-insan-hakları-raporu/

Türkiye Insan Hakları Vakfi (TIHV), « 25-30 Ekim 2014 Günlük İnsan Hakları Raporu », 30/10/2014, https://tihv.org.tr/gunluk-ih-raporlari/25-30-ekim-2014-gunluk-insan-hakları-raporu/

Türkiye Insan Haklari Vakfi (TIHV), « 24 Ekim 2014 Günlük İnsan Hakları Raporu », 24/10/2014, https://tihv.org.tr/gunluk-ih-raporlari/24-ekim-2014-gunluk-insan-haklari-raporu/;

Türkiye İnsan Hakları Vakfi (TİHV), « 23 Ekim 2014 Günlük İnsan Hakları Raporu », 23/10/2014, https://tihv.org.tr/gunluk-ih-raporlari/23-ekim-2014-gunluk-insan-hakları-raporu/

Türkiye Insan Haklari Vakfi (TIHV), « 22 Ekim 2014 Günlük İnsan Hakları Raporu », 22/10/2014, https://tihv.org.tr/gunluk-ih-raporlari/22-ekim-2014-gunluk-insan-haklari-raporu/

Türkiye İnsan Haklari Vakfi (TİHV), « 2013 Yillik İnsan Haklari Raporu », 21/04/2014, https://tihv.org.tr/yillik-insan-haklari-raporlari/2013-yillik-insan-haklari-raporu/

Türkiye İnsan Haklari Vakfi (TİHV), « 2011 Yillik İnsan Hakları Raporu », 30/03/2012, https://tihv.org.tr/yillik-insan-haklari-raporlari/2011-yillik-insan-haklari-raporu/;

Ouvrage

KAYA Sümbül Kaya et COPEAUX Etienne Copeaux, « Les martyrs ne meurent pas : les obsèques des combattants, images de la Turquie en guerre » in BRANCHE Raphaëlle (dir.), « Autour des morts de querre », Sorbonne éditions, 2014,

http://www.observatoireturquie.fr/sumbul-kaya-etienne-copeaux-les-martyrs-ne-meurent-pas/

Think tanks, universités et centres de recherches

PALABIYIK Adem, « Ev'den Sokak'a, Okul'dan Eylem'e Son Çocuk Sömürge: YDG-H Geçliği/ For The Home To The Street, School To Action; Last Child Exploitee: YDG-H Youth », The Journal of International Social Research, 12/2016,

https://www.academia.edu/30603857/Ev den Sokak a Okul dan Eylem e Son %C3%87ocuk S%C3%B6m%C3%BCrge YDG H Ge%C3%A7li%C4%9Fi For The Home To The Street School To Action Last Child Exploitee YDG H Youth

RODIER Alain, « Turquie : renforcement de la guérilla kurde », Centre français de recherche sur le renseignement (CF2R), 03/2016, https://cf2r.org/actualite/turquie-renforcement-de-la-guerilla-kurde/

CIFTCI Anil, « La violence politique et martyrologie du YPG », Université de Galatasaray, 2016, https://www.academia.edu/28451677/La violence politique et martyrologie du YPG

GROJEAN Olivier, « Investissement militant et violence contre soi au sein du Parti des travailleurs du Kurdistan », Cultures & Conflits, 63 | 2006, 101-112, https://journals.openedition.org/conflits/2108

Médias

Jin News, « MED-DER'de yeni dönem eğitimleri başlıyor », 18/10/2023, https://jinnews.net/TUM-HABERLER/content/view/219740?page=133

ANF, « HPG pays tribute to guerrillas fallen in Garzan », 31/08/2023, https://anfenglishmobile.com/kurdistan/hpg-pays-tribute-to-guerrillas-fallen-in-garzan-69066

Yeni Özgür Politika, « Kobanê'den Sur'a destan yazdı », 31/01/2021, https://www.ozgurpolitika.com/haberi-kobaneden-sura-destan-yazdi-9789

Haberler.com, « Demir Çelik kimdir? Eski HDP milletvekili Demir Çelik kaç yaşında, nereli? » 12/10/2020,

https://www.haberler.com/soguk-haber/demir-celik-kimdir-eski-hdp-milletvekili-demir-13682390-haberi/

Yeni Özgür Politika, « Dört mezar kırıldı », 20/04/2020, https://www.ozgurpolitika.com/haberi-dort-mezar-kirildi-144970

Anadolu Ajansi, « Turquie : 53 fois la perpétuité pour le planificateur de l'attentat de Reyhanli », 13/05/2019, https://www.aa.com.tr/fr/turquie/turquie-53-fois-la-perp%C3%A9tuit%C3%A9-pour-le-planificateur-de-lattentat-de-reyhanli-/1477010

Milliyet, « Muş'ta Terör Operasyonu », 28/11/2017, https://www.milliyet.com.tr/yerel-haberler/mus/musta-teror-operasyonu-12430940

Ilkha, « Muş'ta PKK operasyonunda 7 kişi tutuklandı », 23/03/2017, https://ilkha.com/news/gaziantepte-ehliyette-e-sinav-donemishow-50553

Bianet, « Kadın Dernekleri Kapatıldı, Hangi Çalışmalar Yarıda Kaldı? », 16/11/2016, https://bianet.org/haber/kadin-dernekleri-kapatildi-hangi-calismalar-yarida-kaldi-180798

Muş Portali (source : Muş Ovasi Gazetesi), « Muş'ta 4 derneğin faaliyetine son verildi », 15/11/2016, https://www.mus.gen.tr/gundem/musta-4-dernegin-faaliyetine-son-verildi/

Enson Haber, « Muş'ta 4 derneğe mühür », 14/11/2016, https://www.ensonhaber.com/ic-haber/musta-4-dernege-muhur-2016-11-14

ELYAKUT Beritan, « Varto'dan Kobanê'ye, Kobanê'den Sur'a yol alan bir direniş », Jin Haber, 18/05/2016, http://www.jinhaber1.com/Kadinin-Kaleminden/content/view/760?page=4

ANF, « 'Zimanê me rumeta me ye' », 15/05/2016, https://firatnews.com/guncel/zimane-me-rumeta-me-ye-1-19677

ANF, « Atar, Akpolat û Gulen bi tîlîliyan hatin oxirkirin », 23/04/2016, https://anfkurdi.com/kurdistan/atar-akpolat-u-gulen-bi-tililiyan-hatin-oxirkirin-61218

Roj News, « YPS'den Şırnak, Nusaybin ve Gever'deki çatışmalara ilişkin açıklama », 12/04/2016, https://rojnews.news/tr/ypsden-sirnak-nusaybin-ve-geverdeki-catismalara-iliskin-aciklama/

Haberler.com, « 6 Teröriste 61 Yıla Kadar Hapis Cezası », 14/04/2016, https://www.haberler.com/guncel/6-teroriste-61-yila-kadar-hapis-cezasi-8359121-haberi/

JEGO Marie, « A Cizre, lutte à mort entre les forces turques et le PKK », Le Monde, 09/02/2016, https://www.lemonde.fr/europe/article/2016/02/10/a-cizre-lutte-a-mort-entre-les-forces-turques-et-le-pkk_4862630_3214.html

ANF, « Cizre'de devlet iki kişiyi daha katletti », 08/01/2016, https://firatnews.com/kurdistan/cizre-de-devlet-iki-kisiyi-daha-katletti-62247 Semdinli Haber, « Cizre'de iki kişi daha yaşamını yitirdi », 08/01/2016, https://www.semdinlihaber.gen.tr/guncel/cizrede-iki-kisi-daha-yasamini-yitirdi-h31722.html

Sendika.org, « Cizre'de iki sivil, Sur'da bir çocuk daha katledildi », 08/01/2016, https://sendika.org/2016/01/cizrede-iki-sivil-surda-bir-cocuk-daha-katledildi-320689

Haberler.com, « Muş Merkez 1 Kasım 2015 Genel Seçim Sonuçları », 11/2015, https://www.haberler.com/secim/2015/mus-merkez-secim-sonuclari/

Sabah, « PKK'nın YDG-H oyunu! », 14/10/2015, https://www.sabah.com.tr/gundem/2015/10/14/pkknin-ydg-h-oyunu

ANF, « Polisin katlettiği Sidar Saka'nin cenazesi defnedildi », 05/10/2015, https://firatnews.com/kurdistan/polisin-katlettigi-sidar-saka-nin-cenazesi-defnedildi-55550

SEELOW Soren, « Assassinat de militantes kurdes à Paris : la justice souligne l'implication des services secrets turcs », Le Monde, 22/07/2015,

https://www.lemonde.fr/police-justice/article/2015/07/23/assassinat-de-militantes-kurdes-a-paris-la-justice-pointe-l-implication-des-services-secrets-turcs 4694801 1653578.html

Muş Portali (source : Muş Ovasi Gazetesi), « Ölenler dualarla anıldı », 15/07/2015, https://www.mus.gen.tr/gundem/olenler-dualarla-anildi/

Haberler.com, « 7 Haziran 2015 MUŞ MERKEZ Genel Seçim Sonuçları », 06/2015, https://www.haberler.com/secim/7-haziran-2015-secimi/mus-merkez-secim-sonuclari/

Haber 46, « Muş'ta 4 üniversite öğrencisinin gözaltına alınmasına tepki », 16/04/2015, https://www.haber46.com.tr/musta-4-universite-ogrencisinin-gozaltına-alinmasina-tepki

Muş Şark Haber, « MUŞ MED-DER, GENÇ KADIN ODASI' KURDU », 28/03/2015, https://www.mussarkhaber.com/haber/-8304.html

Evrensel, « Paris'te katledilen Kürt kadın siyasetçiler için yürüyüş », 09/01/2015, https://www.evrensel.net/haber/101735/pariste-katledilen-kurt-kadin-siyasetciler-icin-yuruyus

Muş Portali, « Med-Der'den açıklama », 01/01/2015, https://www.mus.gen.tr/gundem/med-derden-aciklama/

Bianet, « Muş Üniversitesi'nde Roboski Anmasına Jandarma Saldırısı », 26/12/2014, https://bianet.org/haber/mus-universitesi-nde-roboski-anmasina-jandarma-saldirisi-161120

Yeni Asya, « Uludere olayını protesto eden öğrenciler gözaltına alındı », 26/12/2014, https://www.yeniasya.com.tr/gundem/uludere-olayini-protesto-eden-ogrenciler-gozaltina-alindi 311791

ANF, « YPJ savaşçısı Leyla Şahin'i on binler son yolculuğuna uğurladı », 02/12/2014, https://anfturkce.net/guncel/ypj-savascisi-leyla-sahin-i-on-binler-son-yolculuğuna-ugurladi-37928

Evrensel, « Muş'ta bir öğrenci tutuklandı », 23/10/2014, https://www.evrensel.net/haber/94537/musta-bir-ogrenci-tutuklandi

ANF, « Tuhad-Der: We support the hunger strike of prisoners », 17/10/2014, https://anfenglish.com/news/tuhad-der-we-support-the-hunger-strike-of-prisoners-9685

ANF, « Muş'ta Yüksekova katilamı protesto edildi », 14/12/2013, https://firatnews.com/guncel/mus-ta-yuksekova-katilami-protesto-edildi-31068

Muş Portali (source : Muş Ovasi Gazetesi), « Ölenler dualarla anıldı », 15/07/2015, https://www.mus.gen.tr/gundem/olenler-dualarla-anildi/

Şark Haber, « Muş MED-DER, Genç Kadın Odası´ Kurdu », 28/03/2015, https://www.mussarkhaber.com/haber/-8304.html

ANF, « YPJ savaşçısı Leyla Şahin'i on binler son yolculuğuna uğurladı », 02/12/2014, https://anfturkce.com/guncel/ypj-savascisi-leyla-sahin-i-on-binler-son-yolculuğuna-uğurladi-37928

Milliyet, « Operasyonlarda 55 gözaltı daha », 29/07/2015, https://www.milliyet.com.tr/gundem/operasyonlarda-55-gozalti-daha-2094158

Milliyet, « KCK'nın çağrısına YDG-H ve YDGK-H'dan destek », 18/06/2014, https://www.milliyet.com.tr/yerel-haberler/hakkari/kcknin-cagrisina-ydg-h-ve-ydgk-hdan-destek-10253109

Haberler.com, « 2014 MUŞ Yerel Seçim Sonuçları – Muş Belediye Başkanlığı », 03/2014, https://www.haberler.com/secim/2014/mus-secim-sonuclari/

Haberler.com, « 2011 Muş Merkez Genel Seçim Sonuçları », 06/2011, https://www.haberler.com/secim/2011/mus-merkez-secim-sonuclari/

Haberler.com, « 2009 Muş Yerel Seçim Sonuçları - Muş Belediye Başkanlığı », 03/2009, https://www.haberler.com/secim/2009/mus-merkez-secim-sonuclari/

Blogs

MARCOU Jean, « Uludere, le dossier noir kurde de l'AKP ? », Hypothèses (Ovipot), 10/12/012 m. à j. le 24/6/2015, https://ovipot.hypotheses.org/8223

MARCOU Jean, « L'attentat de Reyhanli, début d'un engrenage syrien pour la Turquie ? » Hypothèses (Ovipot), 15/05/2013, https://ovipot.hypotheses.org/8843

Autres sources

Wikipedia (en kurde), « Mûsa Herdem », m. à j. le 20/06/2024, https://ku.wikipedia.org/wiki/M%C3%BBsa Herdem

Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedan Şirnex'ê - Şerzan Sîpan / Şemdin Türkmen », 25/11/2016, https://yps-online.org/serzan-sipan-semdin-turkmen/

Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedana Cizîrê - Serhed Muş », 22/10/2016, https://yps-online.org/serhat-mus/

Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedan Gever'ê - Dewran Zilan / Serhat Akpolat », 25/09/2016, https://yps-online.org/devran-zilan-serhat-akpolat/

Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedan Nîsebîn'ê - Mahîr Çayan / Şahin Yılmaz », 25/09/2016, https://yps-online.org/mahir-cayan-sahin-yilmaz/

Yps-online.org, «Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedana Cizîrê - Demhât Sîdar/Özgür Kabışen», 20/08/2016, https://yps-online.org/demhat-sidar-ozgur-kabisen/

Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedan Şirnex'ê - Şervan Serhat (Erdal) / Sidar Saka », 19/08/2016, https://yps-online.org/servan-serhat-erdal-sidar-saka/

Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedana Cizîrê - Bahoz / Tayfur Yaşlı », 18/08/2016, https://yps-online.org/tayfur-yasli/

Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedana Rezan'ê - Mordem Tandûrek / Aşıtı Özer », 04/08/2016, https://yps-online.org/mordem-tendurek-asiti-ozer/

Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedana Sûr'ê - Rêber Varto / Ahmet Gökalp », 10/07/2016, https://yps-online.org/reber-varto-ahmet-gokalp/

Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedana Nisêbîn'ê - Bınevş Gımğım / Ayşe Karaca », 06/07/2016, https://yps-online.org/binevs-gimgim-ayse-karaca/

Yps-online.org, «Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedana Êlih'ê - Sekvan Rubar / Ruşen Altun », 26/06/2016, https://yps-online.org/sekvan-rubar-rusen-altun/

Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedana Sûr'ê - Mazlûm Sereçiya / Ferdi Aydemir », 19/06/2016, https://yps-online.org/mazlum-sereciya-ferdi-aydemir/

Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedana Wan'ê – Cıgerwîn Demdîk (Ciger) / Mahmut Sar », 14/05/2016, https://yps-online.org/cigerxwin-demdik-ciger-mahmut-sar/

Yps-online.org, « Şehîdên Me – Şehîdên Berxwedana Sûr'ê - Berxwedan Kaş / Cüneyt Aydemi », 11/04/2016, https://yps-online.org/berxwedan-kas-cuneyt-aydemir/

Sabancı Vakfi, « Muş Kadın Derneği », n.d., https://www.sabancivakfi.org/tr/sosyal-degisim/mus-kadin-dernegi

Yps-online.org, mot-clé « Muş », n.d., https://yps-online.org/?s=Mu%C5%9F